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本赛季，凯尔特人女足在联赛中排名第三，同时收获了联赛杯、女足杯两个冠军。沈
梦雨共计出场27次，交出了5球10助攻的成绩单，为第一个留洋赛季画上一个圆满的句
号。

事实证明，当初那个勇敢的决定没有做错，异国他乡无法阻挡沈梦雨追逐足球梦想
的脚步。她慢慢适应了苏格兰当地的饮食，克服了语言难关，凭借出色的表现在凯尔特
人女足站稳脚跟。梦幻赛季的背后，是亲朋好友的支持，是教练队友的鼓励，是现场球迷
的呐喊，更是沈梦雨对足球百分之百的付出。

本版撰稿 本报记者 吴钧雷

师夷长技以自强
“一年级生”沈梦雨交出完美答卷——

一年之前，苏格兰女足联赛
还没有中国球员的身影。一年
之后，沈梦雨在凯尔特人女足度
过了一个完整赛季。作为首个
征战苏格兰女超联赛的中国球
员，沈梦雨完成了人生中许多个
第一次：

2021年8月14日，沈梦雨在
友谊赛中替补登场，完成在凯尔
特人女足的首秀；

8月15日，沈梦雨完成正赛
首秀，且首发出场；

8月19日，沈梦雨第一次在
欧冠比赛中登场，当天是沈梦雨
的生日；

8月26日，沈梦雨在热身赛
中献上一次助攻，对手是热刺女
足；

10月3日，沈梦雨首粒进球
达成，出现在联赛第五轮；

12月6日，沈梦雨随队赢得
苏超女足联赛杯冠军，这是其留
洋生涯第一个冠军。

东方体育：先聊聊最后那场决赛
吧，完成那粒进球后是什么感受？

沈梦雨：无法用语言来形容那种
感受，其实那一瞬间没有想那么多，确
实是很开心、很兴奋。这一球真的是
队友传得特别好，是我们在训练中一
直演练的配合。她们在赛前就一直跟
我说，这场比赛你一定会进球的。

东方体育：听说，你原本有想好庆
祝动作？

沈梦雨：是的，因为我们赛前有
去参加俱乐部的一个线下活动，有很
多刚接触足球的小女孩。当时，有一
个小妹妹说，希望我们取得进球后，
可以一起做一个她建议的动作，类似
于一个手指指向前方然后扭胯的动
作。后来进球后实在是太兴奋了，还
没有反应过来，队友就冲过来把我扑
倒了。

东方体育：罚下一人后，你少见地

客串了边后卫，当时有没有压力？
沈梦雨：像这次改打边后卫的情

况，是难得的一次。我几乎没有踢过
边后卫，很紧张，而且球队后来一直是
10人作战，每个人都在咬牙坚持，克服
困难。在这样的情况下我们创造了历
史，这很不可思议。这也提醒我，如果
下赛季还有可能踢边后卫的话，我要
继续练一练防守。

东方体育：正常情况下，教练会希
望你扮演什么角色？

沈梦雨：在凯尔特人女足，教练一
般会让我踢10号位或者6号位，根据
对手的具体情况而变化。他还是希望
我多组织进攻，在二次进攻时后插上
制造威胁。我个人也偏向攻击型中场
这样一个设定，中前场的位置基本都
能打，最喜欢的还是10号位。当然，
还可以变得更好，下赛季希望能多进
一些球。

“
决赛进球演练过很多次

这一年，最精彩、最难忘也最煎熬的比赛，一定是苏格兰女
足杯决赛。面对10人作战的不利局面，凯尔特人女足鏖战至加
时赛，并完成绝杀。比赛中，沈梦雨贡献了球队本场比赛的首

粒进球，她在右路接队友传中后抽射破门，出色的停球技术与射门精度被
球迷们津津乐道。

对此，沈梦雨谦虚地表示：这一球我们在训练中演练过很多次，是队友
传得好。

“
这一年，沈梦雨变化很大，不再是那个缩在一旁、安静害羞

的女孩子。沈梦雨认为，这都是队友的功劳。她们会主动带她
玩，听不懂时就帮她翻译，甚至会督促她好好学英语。虽然还

是听不惯苏格兰口音，但她已经克服了英语难关，也慢慢融入了凯尔特人
女足这个大家庭。

沈梦雨说，她很幸运地遇到了一个很棒的团队。

队友助力克服语言关
东方体育：一年过去，你对于格拉

斯哥的印象怎么样？
沈梦雨：我比刚到的时候适应多

了，一开始有点担心，因为所有的事情
都是全新的。然后发现，这里的人都
很友好，就是语言稍微难了一点，苏格
兰口语太难听懂了，他们说话速度太
快了，有时候不得不需要队友来帮我
翻译。

东方体育：你现在的英语很流利
啊，是怎么克服语言难关的？

沈梦雨：语言方面，我还处在需
要努力学习的阶段，主要是队友给
我的帮助很大，一开始给予了我很
多鼓励。她们会监督我上课，经常

问我，上课都学了哪些新东西。如
果有不会的，她们也会很有耐心地
教我。另外，我们的主教练是西班
牙人，她们会在我和教练沟通时充
当翻译。

东方体育：听上去，她们是一群很
热情的队友。

沈梦雨：我觉得我遇上了一个
很棒的团队，遇见了很多好朋友，
这是我的幸运。她们带给我的最
大印象是自信，这是我最大的感
触。她们都好自信，场上场下都是
这样。不论什么情况下，她们都很
积极乐观，所以这对我影响很大，
首先要自信，要相信自己能做到，

再努力去实现。
东方体育：在她们眼中，你一定也

变得不一样了。
沈梦雨：是的，她们说我一开始会

有点害羞，喜欢在一旁安静地呆着，所
以会主动带我参与到各种事情中。不
仅是场上的训练，场下大家也会一起
去打卡很多餐厅，我们都很喜欢吃意
大利面和比萨。其实，我本身是一个
开朗的人，但可能没那么熟的时候确
实有点害羞吧，所以相对被动一些。
这一年，我的队友们都很阳光、很主动
地跟我交朋友，给予我很多信心和耐
心，我自然也就慢慢融入进这样的状
态了。

东方体育：回顾这一年，给自己打
多少分？

沈梦雨：我觉得就不打分了，这个
赛季对我来说真的挺幸运的，最值得
开心的就是球队收获了两个杯赛的冠
军奖杯。对我个人而言，冷静下来去
总结的话，这一年的表现还有很多方
面可以做得更好，也希望自己可以越
来越好，当然也会更加倍努力。

东方体育：认识你的当地球迷是
不是越来越多了？

沈梦雨：对的，我觉得这一年我收
到的正面鼓励真的挺多的，很感谢来
支持我们比赛的球迷朋友们。我觉得
这是我这个赛季最大的收获，就是朋
友们的帮助、家人的支持还有球迷们
的支持，这是很重要的一点，他们给了
我很多很多的温暖。

东方体育：现在再比较一下，国内
外的足球有什么不一样？

沈梦雨：挺不一样的，这里的球
员速度很快，而且身体很强壮，这是
我所欠缺的，所以一直在努力提
升。脚下技术是我的优势，但她们
的脚下技术也不差。而我本身不是
一个强壮的球员，所以就需要取长
补短，多锻炼，努力在对抗时可以更
有力量。

东方体育：你的成长有目共睹，期
待未来穿上国家队战袍的那一天吗？

沈梦雨：当然，我觉得这是每个运
动员的梦想，但对我而言，最重要的事
还是要做好自己。只有不断地进步，
不断地变强大，才能为未来做好准
备。等有机会为国家队比赛的时候，
要有底气去赢得胜利，要为祖国争光。

下赛季会加倍努力

“这一年，沈梦雨的知名度越
来越高。观众席上，除了挥舞着
五星红旗的中国球迷，当地球迷
慢慢认识并接纳了沈梦雨，越来
越多的人开始呼喊着沈梦雨的名
字。即使是球场之外的偶遇，对
方也能一下子认出来，这就是效
力于凯尔特人女足的中国姑娘。

沈梦雨用“幸运”来总结这个
赛季，一方面是感谢所有人的支
持，另一方面也激励自己：未来还
长，努力变强。

随凯尔特人拿到苏格兰女足杯赛冠军，沈梦雨向场边的小姑娘球迷展示金
牌，这或许会在她们的心里埋下梦想的种子


